

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto . . . 5 c s  
la. atrasado . . . 10 «

## Herñados (Trencats) Leed

El braguero Non-Plus-Ultra de la casa Vidal, de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora, y el «Parche anti-herñario Vidal» de la misma casa, preparado a base de la resina del «Colophyllum Inophyllum», son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de «hernias», por antiguas que sean.

Los bragueros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y contruidos exprofeso para cada caso bajo la dirección facultativa, son los que mejor contienen la «hernia» no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación.

El «parche anti-herñario Vidal», tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la «hernia», produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga, y quita el dolor, debido a los cambios atmosféricos. Siendo muchas las señoras que por pudor, ó sea por el temor de ser reconocidas, dejan pasar su vida sufriendo algunas de ellas horriblemente de sus «hernias», cuando tan fácil les sería librarse de muchos sufrimientos, y aun mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creemos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de los casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos den de su «hernia», la que juntamente con nuestras instrucciones, y a beneficio de nuestro tratamiento, bastan para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueros adolecen del defecto de no contener bien la «hernia», pues que dejan escaparla ó por debajo, por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa, y que previene siempre de la mala construcción del braguero, y sobre todo de la mala forma que se da a la pelota del mismo, aconsejamos, pues, a los quebrados que se encuentren en ese caso, se avisten con nosotros, para que una vez vista la «hernia», indicarle la clase de braguero que necesitan, y la forma que debe afectar la pelota, para poder contener ó mantener bien reducida dicha «hernia», evitándose con esto molestias y sufrimientos sin cuento, además de algunas enfermedades entre ellas la extrangulación, terrible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.

El «especialista señor Vidal» estará en Palma los días 18 y 19 de Julio por la mañana hospedándose en el Hotel Continental donde podrá consultarle cuantos deseen curarse de sus «hernias». No dejarse engañar con los conteres sin resorte extranjero, que no sirven para nada y han fracasado como los cinturones eléctricos.

Despacho en Barcelona: Gracia, calle de San Rafael, núm. 16 primero.

NOTA.—Los aparatos sistema Vidal, se construyen exprofeso y para cada caso especial, y encargándose de la colocación para el mejor éxito de su curación el mismo Sr. Vidal.

## LEY DE CAZA

16 de Mayo de 1902

y su reglamento de 3 de Julio de 1903

con notas aclaratorias y formularios para su más fácil interpretación por D. Manuel Aleu Carrera.

Se vende al precio de 0'75 ptas. en la librería de Amengual y Mantaner, Cadena, 2, y en sus sucursales de Inca y Manacor.

## LA ACTUALIDAD

### Terribles contradicciones

La semana pasada nos ocupábamos aquí mismo de la altísima importancia que los catalanes habían alcanzado en la marcha político-económica de España. La afirmábamos con elocuentísimos textos de la prensa barcelonesa—*La Tribuna*— y de *la de Madrid*, las que ensalzaban la actitud decidida é inteligente de las Sociedades más renombradas de Cataluña. De esto no han transcurrido todavía ocho días.

A continuación añadíamos comentarios nuestros y recordábamos que tiempo atrás en Mallorca la opinión había sufrido ciertas transformaciones en su radicalismo contrario á nuestros vecinos. De ello nos alegrábamos é insistíamos en llamar la atención de los mallorquines sobre las personalidades catalanas que representan y dirigen ese movimiento tan provechoso para la patria.

Por ese artículo fuimos calurosamente felicitados. El espíritu que le animaba, penetró en muchos corazones y enardeció las almas que no conocen el odio ni poseen recovecos donde se esconden bajos apriorismos.

Y llegó la celebración de la asamblea y obtuvo innegable éxito desde nuestro punto de vista. Fué parte á remover lo más sustancioso de Mallorca. Basta.

Y se han lanzado comentarios tontos y muchos de ellos han salido de las propias plumas y de los mismos labios de quienes habían afirmado lo contrario.

Podéis leer el editorial de *La Tribuna* y oír las impresiones de los que mostraron asentimiento á nuestras palabras. Aseguran que todo lo pasado no fué más que una horrible catástrofe. Mallorca no ha sido conquistada.

Mallorca no ha sido conquistada! Si así fuera, mucho peor para ella. Los hombres que representan y dirigen ese movimiento no ha mucho tan ardientemente elogiado, son los mismos que han venido á Palma. No todos; pero buena parte de ellos. ¿Pen-

sáis acaso que Rusiñol, que Zulueta, que Monegal, que Maragall, que otros diputados y presidentes, hubieran vertido ideas distintas? No lo imaginéis. Los ausentes y los presentes halláanse absolutamente compenetrados en pensamientos y formas de proceder. Podrán unos hablar con mayor facilidad que los otros; acertarán á exponer con más fortuna los conceptos; pero tened la seguridad de que todos persiguen iguales fines y marchan por el mismo camino, elegido de común acuerdo y trazado sobre un plano reflexivamente combinado.

No son otros los que han obtenido para Cataluña la importancia que vosotros mismos les habéis reconocido. Son esos los que han derrumbado obstáculos serios, y han allanado asperezas y han conseguido ser escuchados; mucho más: consultados.

¿Os asustáis de que ciertos ideales políticos salgan á relucir en unas cuestiones que pretendéis aislar en absoluto? Pues bien; nosotros afirmamos la inseparabilidad de unos de otros. Y estamos dispuestos á demostrarla en cuanto sea preciso.

### La obra del aire libre en los Estados Unidos

Los norteamericanos, hijos de granjeros y de colonos, adoran la naturaleza y hacen todos los posibles para que les guste también á los emigrantes que llegan allí todos los días. Las sociedades que llevan niños pobres al campo, han nacido de la tierra y crecido como las hierbas de los campos. Las obras filantrópicas en los Estados Unidos son fenómenos de generación espontánea. Los norteamericanos no son sistemáticos y no esperan para obrar á que puedan proceder en grande escala. Se apresuran á hacer lo que pueden, por poco que puedan.

Durante el verano de 1877, M. Willard Parsons se llevó por dos semanas y alojó en una casa de campo á nueve pilluelos de las calles de Nueva York. Después de terminada la quincena, nuevo grupo reemplazó al precedente y al terminar la temporada sesenta niños habían pasado quince días en el campo. Tal fué el humilde comienzo de la Obra del aire, y el haber empezado tan modestamente, fué el motivo de que creciera tanto. La hospitalidad caritativa de una docena de granjeros corrió con todos los gastos y sólo hubo que comprar algunos billetes de ferrocarril; por esto bastó que un periódico de Nueva York hiciera notar que el veraneo de los niños costaba menos de tres dólares por cada uno y que tantas veces como se diera tan modesta suma, igual número de niños tendrían su veraneo. Desde aquel día, sin cuestiones y sin circularas, afuyeron las limosnas espontáneamente,

El primer año, el número de niños fué de 50; el segundo, de 1.077; actualmente la Obra envía al campo más de 20 000 niños por quince días y cerca de 30 000 por una jornada. El coste por cada uno para la quincena bajo de 15 francos en 1877, á menos de 9 francos en 1892. El presupuesto era aquel año de mas de 140.000 francos.

Lo más curioso es que hay unanimidad en reconocer que es mayor la sana influencia de los niños sobre sus huéspedes que la de éstos sobre sus pupilos. Dejan una bendición tras de ellos y dan mas de lo que reciben. Han conmovido los corazones. Aquella gente había oído muchos sermones respecto á la caridad, que pronto había olvidado; pero aquellos pequeños constitulan una lección práctica que quedará preñe en su memoria.

No hay tan perfecto acuerdo en el beneficio que del veraneo reportan los niños, pues se ha dicho que les hacían cobrar aversión al hogar paterno, á lo que se ha contestado que el descontento es el comienzo del progreso y que el ideal del hijo se comunica á los padres. Una niña, cuentan, hablaba tanto de su viaje, que su padre se informó de sus huéspedes y exclamó: «Se diría que ha ido al cielo, del modo que habla». Se citan numerosos casos en que el entusiasmo del hijo ha hecho emigrar la familia al campo. Para los hijos de las ciudades, una temporada en el campo es la revelación de la naturaleza. La desconocen tanto, que uno de ellos al ver rumiarse una vaca exclamó, dirigiéndose al granjero: «¿Les compara á todas regaliz para mascar?». Los hay que sin conocerla la desean. Un día, desde un puente por debajo del cual pasa un ferrocarril, una niña pobre echó su muñeca sobre un tren.—¿Qué haces? le preguntó la mujer que la paseaba.—Es para que se vaya al campo, contestó la niña.

La obra del aire libre no alcanza la totalidad de su efecto hasta el día en que los niños contraen con sus huéspedes amistades duraderas. Según las últimas estadísticas, 2 000 de ellos han recibido cartas invitándoles para el año siguiente. Una vez uno de los niños tenía tan mal aspecto, que al llegar al campo nadie quería tomarlo á su cargo é iba á regresar, bañado en llanto, cuando un carnicero salió de su tienda y se lo quedó. Un baño lo transformó y aquella familia le tomó tanto afecto que cada año le hacía volver allí. Actualmente tiene buena posición y esta casado.

M. Parsons cuenta que un día en una casa de banca un joven muy bien vestido le detuvo y dijo:—¿No me conoce usted? Soy Enrique C.—¡Oh! ¡jaquel chiquitín á quien Mme. X... hizo una blusa con las mangas de diferente color!—Si; ignoro si fué efecto de aquel traje de arlequin; pero aquellas dos semanas de veraneo cambiaron completamente mi vida. Vea, dijo, mostrando los fondos que iba á depositar, la confianza que me tiene la casa. He salido del fondo de la escoria y debo mi progreso al interés que me han demostrado siempre mis huéspedes del campo.

Un pilleto de diez años, que sus huéspedes quisieron conservar, escribía al cabo de algunos meses á su madre: «Querida madre... guío los caballos; llevo á pacer las vacas, las limpio, me encuentro bien y tengo un manzano de seis pies de alto, un pantalón nuevo y un par de tirantes. Hemos matado un cerdo y una vaca y M. D. me ha dado piel de la vaca para hacerme un par de zapatos y voy mañana á la escuela y quiero decir á Lizzie, Paulina, Charley, Cristie, Maggie y á usted que me escriban y si lo hacen por Navidad les enviaré á todos algo bonito.» Al año siguiente la madre murió, un tío reclamó al chico para robarle las economías y le hizo trabajar en el fondo de una bodega y dormir en un cuarto sin ventana. Al cabo de tres meses, el muchacho aprovechó la ocasión de que le enviarán á buscar algo al patio para huir á la calle. Conoció el tranvía que lo había llevado á la estación y fué recorriendo los rails hasta llegar á ella; allí explicó á un empleado que era uno de los niños de la Obra del aire libre y le dieron un billete, regresando á casa de sus huéspedes. Actualmente cultiva su propia granja, que pronto habrá acabado de pagar totalmente.

Para concluir, citaremos una frase de médico: «Creo que la obra del aire libre es el mejor lenitivo que podemos aplicar á las injustas condiciones sociales.»

## El poder naval

El conocido escritor militar don Genaro Alas, expone en «El Liberal» su opinión de lo que debe ser nuestro poder naval con las siguientes líneas:

En las probabilidades de conflictos europeos figura en primera línea la disputa armada por la libertad de los mares; en último término, una guerra por fronteras en el continente, y por ser así nos amenaza á nosotros el porvenir marcial infinitamente más que nos amenazaba en el último cuarto del siglo XIX, en tiempos de Bismarck y Boulanger. Ni debemos ni necesitamos nosotros contra las fuerzas previas al conflicto naval; pero si el conflicto llega y no podemos sostener nuestra neutralidad no han de faltarnos aliados naturales, espontáneos, indiscutibles, en aquellos beligerantes que nos hayan respetado.

Para que nos respeten todos, y si alguno no nos respeta, para ayudar lo mejor posible al otro, tratándose de guerra marítima, necesitamos tener poder naval; pero éste no consiste únicamente en escuadras, felizmente para nosotros, que no las tendremos nunca. Cuando Napoleón, al retirarse de Moscú, llegó á Bresina, más que un refuerzo de 100 000 hombres, hubiera agradecido una gran cabeza de puente con ricos almacenes y buenos hospitales; con 100 000 hombres más hubiera sufrido el mismo desastre; con una fortaleza bien provista hubiera cambiado el curso de la historia.

Más que los ejércitos de tierra, si cabe, necesitan las actuales flotas de vapor, hierro y cañones de tiro rápido, puntos de apoyo en tierra donde tomar carbón, agua, municiones, y reparar averías, que no puede remediar un calafateo de á bordo. Si España asegura el dominio de Ferrol, Cádiz y Cartagena; si monta estos arsenales á la altura de los de Dover, Portland, etc., y prepara eficazmente el condominio de la bahía de Algeciras, será, sin uno solo acorazado, una importante potencia naval. Si en modestos cruceros prepara marinos expertos, que en su día pudieran tripular naves aliadas (como tropas aliadas guarnecen plazas de países ajenos aliados), podría remediar una de las deficiencias que más temen las grandes potencias navales para una gran guerra marítima. Podrá esta solución modesta resultar antipática á alguna gente, pero es eficaz; por lo económica, está al alcance de nuestros recursos; por lo rápida, evita las contingencias de un porvenir precario, y por lo sencilla, conviene á gobiernos como los nuestros.

GENARO ALAS.

## El Sacro Colegio

El origen de los Cónclaves

Hasta el año 1200 ninguna ley canónica imponía la reunión del Cónclave.

Los Papas, en los primeros siglos, eran elegidos por el pueblo, después por el clero romano, luego por los párrocos de la Ciudad Eterna y suburbios, y, al fin, por los cardenales.

Se elegían los Papas, sin otra formalidad, en una nave de la Basílica de cualquier sitio de la cristiandad ó en el palacio del obispo de Roma.

En Viterbo, en 1268, se habló por primera vez de un verdadero Cónclave, ó sea de una especie de reclusión que separara á los electores de las influencias exteriores.

Diez y ocho cardenales se habían reunido para nombrar al sucesor de Clemente IV y no hallaban medio de ponerse de acuerdo.

Italianos y franceses, casi iguales en número, pretendían elegir un Papa distinto de su raza.

El rey Felipe III de Francia y Carlos I de Sicilia fueron en persona á Viterbo para solicitar el nombramiento de su patrocinado.

San Buenaventura, entonces general de una orden monástica, escribía

en vano enérgicas cartas á los cardenales, aconsejándoles la concordia.

Nadie obedecía, y entonces los habitantes de Viterbo, por consejo de dicho santo encerraron á los cardenales en el Obispado, pero esto no sirvió para nada, porque los cardenales agujerearon el techo del salón, y por allí se comunicaban con el exterior. (1)

La Sede estuvo vacante durante tres años, y la elección del Papa Gregorio X solo se logró delegando los cardenales sus poderes en una comisión formada por seis de ellos.

Gregorio X de quien la Iglesia hizo un santo, tuvo la intención de evitar que semejante conflicto se repitiera, y publicó su célebre Constitución, aprobada en el Concilio de Lyon, que regularizaba con toda minuciosidad de detalles el procedimiento que debía seguirse en la elección de los Papas.

Adriano V revocó todas las leyes gregorianas cuatro años después de haber sido promulgadas, pero después de varias peripetias fueron restablecidas por el Papa Celestino V.

Por fin el Cónclave vino á ser una regla constante, solo volada en el Concilio de Constanza, donde fué elegido Martín V, para concluir el triste período del gran cisma de Occidente.

Los Cónclaves, según las sucesivas constituciones papales, y especialmente después del regreso del Papa de Avignon á Roma, se han celebrado en la capital del orbe católico, pero vino el borrascoso período de 1797 y Pío VI, viendo que el torrente revolucionario de Francia conmovía todos los troncos de Europa, y hasta el suyo, publicó una Bula, por la cual autorizaba á los cardenales á reunirse en Cónclave donde creyeran más oportuno, derogando en un todo las ceremonias entonces vigentes y, teniendo un cisma, declaró que la elección del Papa correspondía solamente á los cardenales que en el momento de la muerte del Pontífice residieran en los dominios de un príncipe católico, en número mayor al de las otras naciones.

Pío VI fué profeta, porque los republicanos franceses le condujeron prisionero á Valence, donde murió el 29 de Agosto de 1799, y Pío VII, su sucesor, tuvo que ser elegido por el Cónclave en Venecia, ciudad que pasaba por la paz de Campo Formio al poder de la católica Austria.

Finalmente, Pío IX, á raíz de la revolución italiana, expidió una Bula, en que exponía su deseo de que el Cónclave, para la elección papal, se reuniera en Roma, y, en su defecto, debía reunirse en otra ciudad de Italia.

## Casada y sin marido

Leemos en un colega de Barcelona: En un juzgado de esta capital se instruye un sumario por delito de usurpación de estado civil, que no deja de ser curioso.

Trátase de un sujeto que prometió á su novia contraer matrimonio con ella, aparentando tal sinceridad en su promesa que llegó hasta la Vicaría entregando allí todos los documentos necesarios.

Confiada la novia en los juramentos del que consideraba su futuro esposo, aguardó algún tiempo; pero viendo que este transcurría sin que el novio pareciese por ningún lado, hizo indagaciones y supo, con la sorpresa que es de suponer, que en la Vicaría constaba su casamiento. Es decir, que estaba casada sin saberlo y sin marido.

Puesta la desairada joven en el camino de las investigaciones, logró aclarar la misteriosa ausencia del fementido esposo: se había casado con otra mujer que no vaciló en aprovechar los documentos de la preterida novia, usurpándole el nombre, delito que ésta hubiese perdonado si no envolviese también la usurpación del esposo.

Pero todo esto, que ha dado en la cárcel con los apócrifos contrayentes, trae más cola, puesto que también han sido privados de libertad los que fueron testigos del matrimonio. Uno de esos testigos, Eusebio Serrano Marín, fué detenido esta mañana y puesto á disposición del juzgado correspondiente.

(1) En el palacio episcopal de Viterbo se enseña aún el agujero por donde salían los cardenales, el cual se conserva como una curiosidad.

## DE LA CAPITAL

Hallándose en trámite el expediente de expropiación de la casa llamada Can Bitla lindante con las calles de las Monjas, Jaime II y Cereols, con destino a ser demolida para el ensanche de la vía pública, entre las Plazas de Cort y Mayor, se cita por esta Alcaldía a cuantos tengan algún derecho que ha de desaparecer con arreglo a la Ley de expropiación forzosa al ser la finca expropiada, para que lo manifiesten por escrito en la Secretaría de este Ayuntamiento.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Notifica la de los puestos de Petra y Algaida la denuncia de dos sujetos por apacentar sus cabezas de ganado lanar en propiedad ajena.

—La de La Pobra, denuncia a un sujeto por infringir a la ley de caza.

El Ayuntamiento de Palma, ha remitido a este gobierno de Provincia para su inserción en el B. O. el estado expresivo de los gastos causados durante las dos semanas últimas, en las obras que este Ayuntamiento hace por Administración.

Visitadísima se vió ayer la iglesia de Religiosas Teresas, con motivo de celebrarse en dicha iglesia la festividad de la Virgen del Carmen.

En la Misa mayor ofició el canónigo señor Moyá, ocupando el púlpito el P. Tomás, quien ensalzó a la Virgen y enumeró los beneficios del Santo Escapulario.

Entre el pasaje salido ayer en el vapor correo de Barcelona figuraban don Ignacio Peris, don Juan Barceló, don Pedro Billón, don José García de Lara don Miguel Bannasar, don Pedro Ponzá, don Pedro Valls, don Emilio Riús don Ramón y don Joaquín Pella.

En el caserío del «Coll d'en Rebasas» ha de celebrarse el domingo próximo la fiesta de la patrona Nuestra Señora del Carmen, revistiendo este año inusitado esplendor.

El sábado por la noche verbena, fuegos artificiales y baile al son de las chirimías.

El domingo por la mañana a las ocho y media ofició solemne en que predicará don Francisco Nadal, vicario de Marratxí.

Por la tarde a las tres y media carreras de hombres y niños y al anochecer baile de boleros acompañado de una banda de música.

En el «Diario de Barcelona» leemos lo siguiente:

«Se trata de establecer en la cumbre del Tibidabo un aparato receptor y transmisor de la telegrafía sin hilos, el cual estaría en comunicación con otro que se emplazaría en Mallorca, y además podrían utilizar los buques que cruzaran el canal que separa el continente de las Baleares. Parece que se adoptará el sistema inventado por el ingeniero alemán Braun parecido al de Marconi, y que los trabajos preliminares se llevan a cabo con actividad, a fin de que nuestra región sea la primera en utilizar el invento.»

El decreto firmado reorganizando la sanidad exterior é interior tiene más de 200 artículos.

Establece inspecciones generales, provinciales y municipales.

Se reorganiza la Medicina, Farmacia y Veterinaria.

Por cada 300 familias pobres habrá, por lo menos, un médico titular en cada Ayuntamiento.

Estos médicos constituirán un cuerpo para ingresar en el cual, serán indispensables las siguientes condiciones:

Llevar actualmente más de cuatro años en el desempeño de una misma titular ó seis en el de varias.

Ser doctor ó licenciado en Medicina y haber obtenido diploma de aptitud especial mediante oposición.

El señor Alcalde de esta ciudad, impuso ayer una fuerte multa a una vendedora de leche que la vendía aguada.

En la calle de los Hostales ocurrió ayer por la mañana una reyerta entre dos sujetos los cuales de las palabras pasaron a los hechos resultando uno de los contendientes con una contusión en la cabeza.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad, que puso fin a la contienda.

El agresor fué encerrado en el depósito de Capuchinos.

Continúan paralizadas las obras para la construcción del nuevo piso de la calle de la Alfarería.

Han sido amontonadas en aquel punto algunas carretadas de piedra caliza y de areniscas que los muchachos se cuidan de esparramar y esparcir por aquel punto.

Se hace preciso para que cuanto antes continúen aquellas obras.

Un sujeto que ayer tarde estaba des cargando unas maderas en el muelle fué lanzado a gran distancia recibiendo una contusión en una pierna.

Nos enteramos con satisfacción del brillante resultado alcanzado por la Academia preparatoria a cargo de los Oficiales de Artillería señores Ferrer, Pascual y Rebasa, en los exámenes verificados recientemente en las Academias militares, donde han obtenido plaza de alumno los únicos señores presentados, señores Albertí en Artillería, Homar y Fuenmayor en Infantería.

Nuestra más cordial enhorabuena a los interesados.

## Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Planas y con asistencia de los señores Roselló y Gomez, Muntaner, Pifa, Fuster (don Agustin), Bonnin, Pomar, Villalonga (don Antonio), Cuchieri, Perera, Mateu, Martorell, Martí, Quijada, Roca, Fuster (don Gabriel) Ferrer, Massanet, Pou, Cafellas, Muntaner, Serra y Roselló Cazador, se reunió ayer el Ayuntamiento de esta ciudad tomando los siguientes acuerdos:

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

El señor Roselló y Gomez preguntó si con el acuerdo que tomó el Ayuntamiento en la pasada sesión relativo al plano presentado por el señor Bofill, si entendía que dicho señor había cumplido con la condición que le impuso el Ayuntamiento para recibir la cantidad acordada.

Se entendió que el acuerdo era en sentido afirmativo, dando por resuelto el asunto.

El señor Pomar, dió algunas explicaciones sobre el pequeño incidente ocurrido entre él y el señor Alcalde en la pasada sesión, lamentándose de que el señor Alcalde se enfadara cuando en su ánimo no existe otro interés sino el de que la marcha de los asuntos del Ayuntamiento sea perfecta.

Después de otra ratificación hecha al acta por el señor Fuster (don Agustin) quedó aquella aprobada.

Igualmente fueron aprobadas varias otras cuentas por servicios municipales.

El señor Roca reprodujo varias quejas que dijo le habían hecho varios presos en la cárcel relativas a las malas condiciones de la comida que se sirve a dichos reclusos.

El señor Pomar propuso que fuera mudado el contratista correspondiente.

El señor Roca dijo, que como la denuncia no era oficial, entendía que antes de imponer multas al contratista procedía, que antes debía comprobarse la denuncia.

Se dió cuenta de una comunicación del señor Capitán General, aceptando el terreno del predio «Son Bonet», como parte de las 40 hectáreas que el Ayuntamiento debe ceder al ramo de Guerra en virtud de la cesión de las murallas, acordándose que el oficio debe pasar a la Comisión de Ensanche.

Igualmente se enteró de un oficio del señor Gobernador civil, desestimando el recurso interpuesto por don Juan Mayol contra un acuerdo del Ayuntamiento.

Se acordó que quedara por ocho días mas sobre la mesa un dictamen de la Comisión de obras sobre ciertas obras fraudulentas verificadas en una casa de la calle de Santa Fé.

Se aprobaron varios permisos para obras particulares, solicitadas por don Sebastián Font, don Juan Florest, don Guillermo Vaquer, don Antonio Martí, don José Cortés, don Jaime Alemany, don Miguel Berga y don Jaime Pizá.

Se acordó el derribo por ruinosas de las casas números 15 y 17 de la calle 27 del Arrabal de Santa Catalina y la señalada con el número 3 de la calle de la Estrella.

A propuesta de la Comisión de obras se acordó que el contratista encargado de empedrar las parcelas cedidas a la vía pública se encargue de reparar los empedrados que los particulares remuevan en la colocación de tuberías y demás obras del subsuelo a costa de dichos interesados.

Se enteró de otro dictamen de la misma Comisión proponiendo que antes de informar con respecto a ciertas obras en el edificio de las Juzgadas municipales, es necesario conocer los

datos sobre la propiedad del citado edificio, acordándose que el Secretario emita el dictamen que se pide.

De conformidad con lo propuesto por la Comisión de Cementerios se acordó el cambio de la sepultura número 1 del Cementerio protestante con el solar número 4 del no católico.

Se enteró de una solicitud de don Antonio Subirá comprometiéndose a cobrar ciertos créditos del Ayuntamiento mediante el 50 por 100 de la cantidad que cobre y a un dictamen de la Comisión de Beneficencia proponiendo se acceda a lo solicitado mediante varias condiciones.

El señor Pomar se extrañó de que el señor Subirá supiese más que los señores concejales acerca de si el Ayuntamiento tiene ó no créditos, y propuso que se desestimase dicha instancia por entender que casi nunca suelen dar resultado.

Añadió que el mismo Ayuntamiento gestione si es ó no cierto que tiene estos créditos y si es cierto gestione el cobro directamente.

Se acordó que el asunto quedara sobre la mesa.

Se dió lectura a un dictamen de la Comisión de Hacienda presentando la liquidación de la deuda municipal cuyo resultado concocen ya nuestros lectores.

El señor Pomar se congratuló de la buena marcha administrativa del Ayuntamiento añadiendo que si no se hubiesen hecho gastos inútiles los resultados hubieran sido aún más halagüeños.

El señor Alcalde dijo que desde el año 70 en que el Ayuntamiento debía tres millones de pesetas, ha ido amortizando dicha cantidad y aún continúa amortización.

Recordó que los beneficios que ha obtenido el Ayuntamiento se debe a los mauristas quienes, acordaron por mayoría suparrendar los consumos y en la primera subasta dió un beneficio de 93 000 duros al Ayuntamiento, la segunda subasta que duró dos años 60 mil duros y en la tercera 43.175 duros.

Si estos dos últimos años no se ha amortizado tanto la deuda flotante como en los dos anteriores ha sido por lo que se ha destinado a la compra de las isletas de San Cristofolet y de Can Billa y a la realización de obras que no se realizaron en el bienio anterior.

El señor Pomar se lamentó y censuró que el Ayuntamiento tenga que vivir de los beneficios que le proporciona la odiosa tributación de consumos.

Igualmente se lamentó que aún no se haya hecho la reforma de la plaza de Abastos ni la del Matadero.

El señor Alcalde le observó que todos y cada uno de los señores Concejales tienen tanto interés como él en llevar a cabo la reforma del Matadero y la de la plaza de Abastos, pero si no se ha hecho ha sido porque las cosas aún no han podido encarrilarse como deben.

Se dió cuenta del presupuesto de la Cárcel formado por la Comisión de Hacienda, para el año 1914, quedando aprobado.

Igualmente quedaron aprobadas las cuentas de la Cárcel de 1902.

Se acordó la compra de un caballo para el servicio de la Guardia municipal montada, haciendo constar su voto en contra el señor Pomar.

Se acordó el pago por el capital de imprevisión de la subvención concedida a los empleados de contaduría.

Se dió lectura a una extensa exposición de los propietarios del Coll d'en Rebasas, contra la proyectada zona polémica de la Torre d'en Pau.

Igualmente se dió lectura a otra exposición de doña Margarita Barceló en el mismo sentido que la anterior.

El señor Masanet propuso que el Ayuntamiento hiciera suya la instancia presentada y se pusiera al frente para sus gestiones que han de hacerse para conseguir la pretensión.

El señor Roca propuso que quedara por ocho días sobre la mesa.

A propuesta del señor Massanet se acordó que pasara la Comisión de ensanche para su dictamen.

El señor Alcalde dió cuenta de la visita hecha al general Weyler, y de que este le manifestó que contaba que la instancia que el Ayuntamiento tiene elevada sobre la cuestión de las murallas, se halla en buen terreno.

Se aprobaron las cuentas relativas a la asamblea del domingo último.

El señor Serra manifestó que el médico señor Riera le había entregado dos ejemplares del folleto sobre el Saneamiento de Palma, acordando darle las gracias.

El señor Roca llamó la atención del Ayuntamiento sobre el reparto de con-

sumos del extrarradio, pues tiene noticia que la Empresa se ha estralimitado, temiendo un conflicto, y propuso que el Ayuntamiento haga gestiones para evitarlo.

El señor Pomar se adhirió a la manifestación hecha por el señor Roca y propuso que se llame a una Comisión de los vecinos que se sienten molestados para que vengán a exponer sus quejas.

El señor Pou propuso que el Ayuntamiento subvencione a la banda municipal para que durante el verano vaya a tocar en el catafaleo del Borne y que para ello se ponga de acuerdo con el empresario de sillas para ajustar la parte en que dicho contratista debe ayudar a este gasto.

El señor Massanet se mostró conforme con el señor Pou, añadiendo que si no lo había propuesto era porque tenía que no hubiese consignación en el presupuesto.

El señor Pou dijo que como el gasto no ascendería más que a unas 700 pesetas, entendía que era fácil encontrar los medios de pagar dicha cantidad.

El señor Alcalde dijo que llamaría al Director de dicha banda para ponerse de acuerdo.

El señor Pomar se ocupó de la cuestión de ferias fiestas y suplicó al Ayuntamiento que deje un remanente de los fondos que tiene de 15 000 pesetas.

El señor Alcalde dijo que dicho remanente quedará en objetos y material que servirá para el año próximo.

El señor Cauet propuso hacer varias peticiones para el mejor lucimiento de la Exposición Balear.

Y después de varios asuntos de menor importancia se levantó la sesión.

## Un soldado herido

Ayer por la mañana corrió por nuestra ciudad la noticia de que había sido agredido al centinela del polvorín de Bellver.

No siéndonos posible, apesar de nuestros esfuerzos, en poder dar a nuestros lectores la noticia del hecho con toda la mayor veracidad posible, daremos a conocer dos versiones que circulaban en los corrillos.

Una de ellas es que hallándose el centinela esta madrugada ejerciendo la vigilancia en el polvorín ha sido agredido con un tiro de pistola, que le ha destrozado el dedo pulgar de la mano izquierda.

Otra versión era que en la soledad de la noche el centinela se creyó que iban a atacarle y disparó el maússer, hiririéndose en una mano.

Al oír el disparo acudieron el cabo de guardia y varios números que según se dice, dispararon equivocadamente contra los guarda bosques que venían al ruido de los disparos para ver lo que ocurría. Afortunadamente los disparos no hirieron a los guardas.

No respondemos de la veracidad de estas noticias; las publicamos solamente para que los lectores conozcan lo que de público se decía sobre este asunto que fué tema de muchas conversaciones.

## Los marinos a su Patrona

Ayer la Armada Española celebró la fiesta de su Patrona la Virgen del Carmen. Los marinos residentes en Palma la honraron con una misa solemne, celebrada con todo esplendor en la iglesia de religiosas de Santa Magdalena, de cuya función vamos a enterar brevemente a nuestros lectores.

El aspecto del templo era soberbio, vestido con sus mejores galas, y con un artístico trofeo al pie del presbiterio, formado con armas y otros útiles de la marina, en el altar mayor se veía una preciosa imagen de Nuestra Señora del Carmen, cuatro marineros y un cabo dabanle la guardia de honor.

Fué el celebrante de la misa el Rdo. señor Vicario General Castrense, asistido por dos señores sacerdotes. La misa fué cantada por la Rda. Comunidad de religiosas con acompañamiento de órgano. Terminada la misa se entonó un solemne Te-Deum.

Al acto asistió toda la tripulación franca del cañonero Vicente Yañez, con armamento, al mando del afez de navío don Enrique Delgado, además de gran número de gafes y oficiales de marina, y tambien representaciones de todos los cuerpos del Ejército; entre ellos recordamos, al teniente coronel de artillería señor Feliu, jefe del batallón de Plaza, al comandante del escuadrón de Cazadores, a los tenientes coroneles de infan-

teria señor March y de carabineros señor Sanllorenzo y muchos otros.

La marina mercante estaba representada por distinguidas personalidades pertenecientes a la misma.

Después de terminada la función, todos los invitados cumplimentaron al General de Marina señor León.

Durante la misa tuvo que ser sacado un marinero en brazos de dos compañeros a quien había dado un mareo, siendo asistido convenientemente, y acompañado a bordo del Pinzón.

Hoy en la misma iglesia se celebrará una misa de requiem en sufragio de los marinos muertos en campaña.

El banquete de los marinos se celebró ayer en el «Grand Hotel» como teníamos manifestado, a las siete y media de la noche.

Reinó mucha cordialidad entre los comensales.

## La escuadra inglesa en Palma

Anteayer fondeó en nuestra bahía el crucero inglés *Pandora* que había pasado a Barcelona desde Malta para recoger la correspondencia.

El *Pandora* es de reciente construcción mide 81 metros de eslora 12 de manga, 5'30 de puntal, desplazando 2575 toneladas: Sus máquinas desarrollan una fuerza de 7.600 caballos nominales por hora.

Monta cuatro cañones de 47 centímetros, ocho id de menor calibre, todos de tiro rápido, y dos ametralladoras: Está dotada de cuatro tubos lanza torpedos.

Manda dicho buque el capitán de fragata Mr. C. Dormer.

Continua de día y noche animado en extremo nuestro puerto con motivo de la presencia de la escuadra inglesa en la bahía.

Por las tardes y a la puesta del sol, resulta materialmente imposible transitar por sobre la riba tal es el número extraordinario de personas que por allí pasean.

Ejercicios  
Durante la mañana de ayer se destacaron del grueso de la escuadra dos cruceros y cinco torpederos, que hicieron rumbo a poniente y a unas tres millas de la costa practicaron ejercicios de cañón.

A estos buques y especialmente los torpederos se les veía cruzar con velocidades asombrosas por el horizonte.

También practicaron ejercicios al remo las embarcaciones menores de los acorazados.

Regatas  
Por la tarde a cosa de las dos y media realizaron nuevas regatas a la vela casi todas las embarcaciones de la flota anclada.

La banda del buque almirante amenizaba con bonitas piezas de música, cuyos acordes traía a tierra la brisa fresca que soplabá.

La citada banda al salir el Capitán General del acorazado *Bulwerd* el día que realizó la visita, ejecutó la Marcha Real española.

Aprovisionamiento  
La plaza mayor y muchas tabernas de esta localidad se vieron ayer de nuevo animadas con motivo de la compra de provisiones que realizaron los contratistas ingleses.

Volvió a notarse alza en algunos productos de venta en la Plaza Mayor.

Desembarque de gente  
Ayer mañana y tarde se continuó el permiso a una sección de marinería de cada uno de los buques, vigilados por uno de sus jefes; por este motivo nuestras calles y cafés se vieron animados en extremos.

Un timo  
Se dice, aunque no hemos podido tener confirmación oficial a la noticia, que anteayer tarde un *listo* que cambió una moneda de oro a un marino inglés, le entregó un billete anuncio de los que sirven para propaganda de algunas casas de comercio y por lo mismo sin valor alguno.

El acto de ser cierto es merecedor del más severo correctivo por parte de las autoridades.

Un telegrama  
El señor Gobernador recibió ayer un telegrama del Delegado del Gobierno en Mahón, manifestándole que el torpedero inglés *Bower* había entrado en aquel puerto y salido para Palma, tan luego como hubo cumplimentado a las autoridades.

El Cabrera  
Este vapor reanudó ayer tarde sus viajes al rededor de la escuadra, llevando en cada uno de sus viajes numeroso pasaje.

## Del Ejército

El diario oficial del Ministerio de la Guerra llegado ayer, publica la relación de los alumnos a quienes ha sido concedido ingreso en las Academias Militares, en la cual figuran don Vicente Costell Lozano, don Fernando Chapuli Ausó, don Lorenzo Lladó Lladó, don Guillermo Homar Reines y don Manuel Faenmayor Bisellat, en la Academia de Infantería, don Valeriano Weyler Santacana, don Lorenzo Lladó Lladó, don Francisco Juetot Ramón y don José Monasterio é Ituarte en la de Caballería don Jaime Alberti Moncada en la de Artillería.

Nuevos oficiales; han sido propuestos para su ascenso a oficial por haber terminado sus estudios los siguientes alumnos de la Academia de Infantería don Roberto Alcover, don Guillermo Coll, don Pedro Cerdá, don Jaime Ferrer, don Miguel Garau, don Carlos Moncada, don José Olives, don Jaime Obrador, don Juan Seguí y don Antonio Torres.

En la Academia de Artillería serán propuestos para primeros tenientes, los segundos tenientes alumnos don Luis Busquets y don Felipe Nadal Guasp.

## Notas del mar

Procedente de Motril con cargamento de azúcar fondeó en este puerto ayer por la mañana el pailebot *Nuevo Corazón*.

Al medio día también fondeó procedente de Ibiza el vapor correo *Lulio* con pasaje y carga, el cual tan luego como hubo embarcado la correspondencia y pasaje, salió de nuevo para Barcelona por la tarde a las seis.

Limpio de fondos, ha bajado del dique flotante de Barcelona el vapor *Nuevo Mahónés*.

En la tarde de ayer entró en este puerto procedente de verificar un crucero por la costa el vapor *Salvador* de la Compañía Arrendataria.

## Cultos

### Para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas

En las Teresas último día de las cuarenta horas a la Virgen del Carmen.

Exposición a las seis de la mañana, a las diez misa cantada.

Por la tarde se dará principio al devoto septenario después se reservará el Santísimo.

### Otras funciones

En Santa Eulalia, a las seis de la mañana empezará el septenario a la Virgen del Carmen durante una misa y meditación.

En Santa Magdalena a las once de la mañana durante una misa se dará principio a la novena de la Beata Catalina Tomás; que la piedad de algunas señoras le dedican todos los años.

### Visita a la corte de María

A nuestra Señora de los desamparados, en el Socorro.

### Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Principiarán en la Misión a San Vicente de Paul.

A las siete de la mañana exposición del Santísimo; a las diez misa cantada. Por la tarde a las cinco se cantarán maitines y laudes y al anochecer un rato de oración, la estación y después la reserva del Santísimo.

### Otras funciones

En Santa Magdalena a las ocho de la noche primer día de novena con música y sermón por don Antonio Lliteras, vicario del Coll d'en Rebasas.

En San Miguel a las cinco y media de la mañana comenzará la novena de Santa Ana la cual se repetirá a las once.

En el Oratorio de los Hermanos Carmelitas del Arrabal de Santa Catalina, al anochecer se cantarán solemnes completas en preparación a la fiesta de la Virgen del Carmen.

### Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de los Desamparados, en el Socorro.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

### Estado del Papa

Madrid 16 a las 9'45

La enfermedad de Su Santidad sigue estacionada, disminuyendo pero notablemente sus fuerzas físicas; apesar de su estado debilitado conferenció con el Cardenal Rampolla durante unos veinte minutos.

Los médicos que le asisten se

muestran en extremo reservados. La gran fuerza nerviosa de S. S. sostiene su vida.

### Guerra probable - Visita

Madrid 16 a las 10

Considérase inevitable la ruptura de relaciones entre Rusia y Turquía.

Dícese que dentro de poco el Czar de Rusia acompañado de su esposa, visitará al rey de Inglaterra.

Se concede mucha importancia a esta visita.

### El Papa grave. - Elección

Madrid 16 a las 10

El Papa está gravísimo. Los médicos han perdido toda esperanza.

La policía ha adoptado precauciones ocupando los alrededores del Vaticano.

El 9 del próximo Agosto se celebrará la elección de un senador por la Sociedad Económica de Amigos del País de Barcelona.

### En la Academia de Toledo

Madrid 16 a las 11'15

Con motivo del disgusto ocurrido ayer en la Academia militar de Toledo originado por ciertas manifestaciones del Director de dicho Centro, calificadas de ofensivas para el profesorado del mismo, han renunciado a sus cátedras cuatro jefes y veinte oficiales, los cuales han elevado una respetuosa exposición a S. M. el Rey explicando el motivo de sus dimisiones.

### La enfermedad del Papa. - Ministro de jornada

Madrid 16 a las 13

Segun un telegrama recibido

en el ministerio de Estado de nuestro embajador en el Vaticano, Sr. Aguera, el Papa sigue en el mismo estado, con alternativas de reanimación y abatimiento, en medio de una debilidad general que va consumiendo sus fuerzas vitales.

El Gobierno ha acordado que el señor Dato acompañe a la Corte a San Sebastián como ministro de jornada.

### Consejo de ministros

Madrid 16 a las 13

Se ha celebrado el acostumbrado Consejo de ministros en Palacio presidido por S. M. el Rey.

El señor Silvela informó referente a los últimos debates de las Cámaras sintetizándolos y explicando su alcance político.

Después puso a la firma de S. M. el Real decreto concediendo una subvención al Ayuntamiento de Madrid para atender a las reformas urbanas de la capital.

Se concedieron algunos indultos de penas leves.

Terminado el Consejo, el señor Silvela a la salida de Palacio, hablando con los periodistas, afirmó que en el Consejo que deben celebrar los ministros el próximo sábado, surgirá del mismo la inteligencia perfecta entre todos los miembros del gobierno, que además se ultimaré el proyecto referente a la construcción de la nueva escuadra, cuyo proyecto se leerá en el Congreso, en uno de los días de la próxima semana, pasando inmediatamente a las secciones para su examen.

### Mitin obrero. - Huelga fracasada.

Madrid 16 a las 19'30

Barcelona.—Esta noche los obreros del gremio de transportes celebrarán un meeting, en el que declararan fracasada la huelga en vista de que les han vencido las autoridades ayudando a los patronos.

### Senado

Madrid 16 a las 19'35

19'40

En la sesión del Senado se ha dado lectura a un telegrama del señor Aguera afirmando que el estado de S. S. el Papa continúa siendo gravísimo.

El señor Sanchez Román ha explicado los trabajos realizados, siendo fiscal del Tribunal Supremo, relativos al asunto de Montjuich.

Ha pedido al señor Silvela que aclare la conducta del partido liberal y la suya en el referido asunto de Montjuich, antes de que el señor Dato pase a ocupar otra cartera.

El señor Silvela ha reconocido el celo e inteligencia de los liberales y del señor Sanchez Roman en el asunto.

El resto de la sesión ha carecido de interés.

Se han reunido las secciones y se levantó la sesión.

### Nuevos rumores de crisis. - Indulto.

Madrid 16 a las 19'50

A pesar de las negativas del señor Silvela se insiste en que habrá crisis.

Háblase de que es seguro que entrará a formar parte del nuevo gabinete el señor Sánchez Guerra.

También se dice que es probable que se encargue de una cartera el señor Gobian.

S. M. el Rey entregó al señor Dato la petición de indulto a favor de Cecilia Aznar.

### Sesión del Congreso

Madrid 16 a las 21'30

21'35

21'40

21'45

21'50

Al abrirse la sesión del Congreso se han hecho varios ruegos de escaso interes.

El señor Lombardero ha censurado al señor Sampedro diciendo que es el primero que perturba los presupuestos con los créditos extraordinarios.

El señor Sampedro ha dicho que justificaria la necesidad de estos.

El señor Gilmonte ha explanado una interpelación sobre la enseñanza, censurando el espíritu reaccionario del señor Allende Salazar.

Este le ha contestado defendiéndose.

El señor Lerroux ha aplazado para otro día la presentación de la proposición que tiene anunciada.

Se ha puesto a discusión el mensaje.

El señor Romero Robledo ha fijado su criterio acerca de las órdenes religiosas, que prestan sus servicios coadyuvando la enseñanza oficial.

Ha sostenido los derechos soberanía del Estado, recordando que Felipe II los defendió a pesar del espíritu religioso que reinaba en aquellos tiempos.

Ha señalado la discrepancia de las libertades en las cuestiones de religión social, añadiendo que ningún hombre serio debe predicar los medios irrealizables.

Ocupándose del proyecto de escuadra ha dicho que lo consideraba innecesario.

Hablando de los partidos ha

dicho que los únicos que se hallan en condiciones de poder gobernar son el romerista y el canalejista.

Elogió la sinceridad de que habló ayer el señor Silvela, censurando al mismo tiempo la campaña electoral del señor Maura.

Terminó lamentando que no se presentaran los monárquicos en el distrito de Barcelona.

Le ha contestado el señor García Alix quien admitiendo las últimas palabras del señor Romero Robledo aboga por la unión de los monárquicos para combatir a los enemigos.

Habla principalmente de las cuestiones sociales, reconociendo la obligación que tiene el Estado de impedir las coacciones.

### Un banquete a los señores Silvela y Maura. - Nuevo académico.

Madrid 16 a las 22'45

El sábado próximo se votara el mensaje.

Algunos silvelistas tuvieron la idea de dar un banquete a los señores Silvela y Maura.

Este se ha opuesto a ello, pero no obstante los iniciadores se reunirán mañana.

Se indica al señor Canalejas para ocupar la vacante que dejó por su fallecimiento el señor Nuñez de Arce, en la Real Academia de la Lengua.

### De viaje - La recaudación de Junio - Otras noticias.

Madrid 17 a las 1'15

1'20

En el tren correo de Galicia se ha marchado a Lourizan el señor Montero Rios.

Han acudido a despedirle en la estación gran número de amigos.

La recaudación obtenida durante la primera quincena del mes de Julio ha aumentado en 1.300.000 pesetas.

Roma.—S. S. el Papa oyó misa, estando muy abatido.

Los últimos despachos de Melilla afirman que la situación de Tetuán es apuradísima.

El crucero *Infanta Isabel* se halla a disposición del Cónsul Español.

Dicen de Liverpool que ha descarrilado un tren resultando cinco muertos y 30 heridos.

### Estreno

Madrid 17 a las 3

Barcelona.—S. S. ha estrenado la obra *Marincha* de Galdós.

El aspecto del teatro era brillante

El primer acto no pasó de regular y en la ejecución del segundo se dividieron las opiniones, prevaleciendo el criterio favorable al autor.

Este ha sido llamado varias veces a escena.

### La gravedad del Papa

Madrid 17 a las 3'25

Roma.—Los médicos han manifestado que es insuficiente la jeringa para extraer el líquido pleúrico que va aumentando por momentos.

Créen que el Papa fallecerá rápidamente.

El parte dado a las siete de la tarde dice que las condiciones generales no han variado, habiendo descansado algunas horas.

Según los datos de dichos facultativos se le notan 88 pulsaciones por minuto, la respiración es de 36'6 y la temperatura de 30 grados.

Mencheta.

### VINO CLARETE

(CLASE SELECTA)

0'50 céntimos de peseta el litro.

53 Unión 53.—LA VIÑA

# Ultimas noticias

## Capital

La aglomeración de original, nos obliga a retirar del presente número las informaciones que teníamos preparadas con los títulos «Las exequias de los Papas», «Un bando de la Alcaldía», «Sobre salud pública» y «Mejoras en el puerto».

La Empresa de la Plaza de Toros nos comunica que el domingo 19 del actual, se celebrará en dicho circo una novillada con beceros de «Son San Martí» que serán lidiados por aficionados de esta capital.

Dicho ganado se enseñará al público a las 7 de la tarde del día de mañana en los corrales de la mencionada plaza.

## Un banquete

La idea de ofrecer un banquete a nuestro querido amigo don Enrique Alzamora, por su éxito oratorio en la Asamblea del Teatro Principal ha sido acogida con entusiasmo.

Es cosa definitiva que el obsequio se celebre en el Grand Hotel, cuyos preparativos ya se han empezado. El acto se verificará el domingo próximo a las dos de la tarde.

Por las noticias que hemos obtenido sabemos que asistirá una buena representación de la Camara de Comercio, en nombre de la cual hablará algún para dar las gracias al señor Alzamora, cuya representación ostentó el día del meeting. El Gremio de almacenistas de granos y harinas, iniciador de la fiesta, se reunirá mañana para designar a un individuo de su seno, que se encargue de ofrecer el obsequio a su Presidente.

Entre los nombres de los que han ofrecido su adhesión al acto, recordamos a los señores don José Bonnin Taronj, don Bernardo Ramón, don Antonio Cortés, don Melchor Salom, señores Cayetano Segura y C. don Juan Segura, don Baltasar Cortés, don José Piña, don José Miró señores D. y J. Bauza, don Damián Mulet, don Ventura F. Forteza, don Buenaventura Fuster, don Pablo Cortés, señores Crespi y Lliteras, don Guillermo Más, don Martín Bestard, don Bartolomé Catalá, don Francisco Bonnin, don Bartolomé Castañer, don J. Torrandell, don Pedro Canet, don Pedro Ferrer, don Benito Pomar, don Luis Martí, don Enrique C. Cuschieri, don Antonio Esteve, don Guillermo Sampol, don Ber-

nardo Obrador, don Juan Roca, señores Homar y Terrasa, don Bernardo Pomar, don Bartolomé Rubio, don Miguel Roca, don Pablo Vadell, don José Schembri, don Benito Pon Fábregues, don Antonio Planas, don Francisco Martorell, don Guillermo Mateu y don Antonio Ramis.

Los que deseen adherirse a ese acto encontrar una lista en esta Redacción.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

### Llegada-Entrevista-Meeting

Madrid 16 a las 17'30

Valladolid.—En el sud expreso llegó el ingeniero de la Compañía de Ferrocarril es del Norte.

Los andenes estaban llenos de operarios.

El Ingeniero celebró una entrevista con distintas comisiones. La impresión ha sido pesima.

Los obreros se dirigieron al Campogrando pronunciándose varios discursos en favor de la huelga.

### Más sobre los obreros de Valladolid.

Madrid 16 a las 18'10

Valladolid.—El ingeniero de la Compañía de Ferro-carriles del Norte ha telegrafiado al señor Marqués de Vadillo participando que al parecer ha quedado solucionado el conflicto.

En todas las dependencias y talleres trabajan hoy los obreros.

### La enfermedad del Papa

Madrid 16 a las 19'15

Un despacho oficial de Roma, dice que después de una noche poco tranquila el estado general de S. S. el Papa, sólo ofrece la novedad de ser más difícil la respiración.

Añade el despacho que continúa aumentando el líquido pleúrico, lo que exigirá una tercera operación.

MOLINO Se vende uno de madera propio para sacar agua. Informará: Antonio Ramis Cerdá, Puerta de San Antonio, Extramuros, Letra A.

Para Ciudadela El sábado próximo día 18 saldrá para Ciudadela la balandra PAQUITO. Admite carga a flete. Despacho: Gabriel Mulet, Marina 54.

Vapores trasatlánticos

DE A. FOLCH Y COMPAÑIA

(Sociedad en comandita)

Rambla de Santa Mónica, número 21, principal Línea de las Antillas y Estados Unidos.—Para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New Orleans. Saldrá de este puerto el día 2 de Agosto el vapor español

JUAN FORGAS

clasificado en el Lloyd's de 100 A. I. Admite carga y pasaje para dichos puntos y también para Canarias, Santo Domingo, San Pedro de Macoris y Samaná. Nota.—Teniendo la cabina muy limitada, se suplica a los señores embarcadores avisen a la mayor brevedad, la carga que tengan que embarcar para evitar el que no se les pueda admitir a última hora. Para más informes diríjase a los señores Martínez y Planas, San Juan 20 representante de la compañía en esta plaza.

Gran Licor Carmelitano

fabricado por los religiosos Carmelitas Descalzos en el Monasterio del Desierto de las Palmas.

Digestivo y Aperitivo

Muchas eminencias médicas lo recomiendan para la tonificación del sistema nervioso, por sustituir con ventaja al mejor medicamento para regenerar las fuerzas en periodos de convalecencia.

Pídense en Cafes, Confiterías y Ultramarinos

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

Nuevo servicio regular quincenal de ida y vuelta entre

PALMA—SOLLER—BARCELONA—MARSELLA—CETTE

vapores Bellver, Cataluña, Balear, Isleña y Lulio

ITINERARIO

Salidas de Palma para Sóller, Barcelona, Marsella y Cette, los días 9 y 24.

Id. de Sóller para Barcelona, Marsella y Cette los días 10 y 25.

Id. de Barcelona para Marsella y Cette, los días 11 y 26.

Id. de Marsella para Cette, Barcelona, Sóller y Palma, los días 18 y 28.

Id. de Cette para Barcelona, Sóller y Palma, los días 14 y 29.

Id. de Barcelona para Sóller y Palma los días 15 y 30.

Para informes y despacho: En Palma, Isleña Marítima.—En Sóller, Don Ramón Coll.—En Barcelona, Sres. Sureda y Robirosa.—En Cette, Don Bartolomé Tous.—En Marsella, Sres. Mayol, Brunet y C.—El Naviero Director, S. Simó.

NUNCA LAS CAPSULAS

PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las «Blonorragias» (purgaciones) «Gonorreas» y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica a «3 pesetas» en todas las farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.

Gran fábrica de productos refractarios y de grés

M. CUCURNY

PROPIETARIO DE LAS MINAS DE TIERRAS REFRACTARIAS

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según crechis.

Venta de tierras refractarias.

Fábrica: Berceta. Teléfono, 8.277.

Despacho: Princesa y Cuartera, 6.—Teléfono, 1.647, Barcelona.

Lustre de Almidón Borrás

[NUEVO] PRODUCTO!

Preparado especial para planchar toda clase de ropa blanca y de color con almidón crudo ó cocido, dándole tesura suave y brillo permanente.

Pídense en Droguerías y Ultramarinos.—Depósito exclusivo y general para las Baleares, calle Santo Domingo, 18, 1.º, Palma.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

DE BARCELONA

Línea de Venezuela-Colombia.—El 11 de Julio saldrá de Barcelona y el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «Manuel Calvo», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabana, Caracas, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

También se admite carga para Maracaibo, Carupano y Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Línea de Cuba y Méjico.—El día 16 de Julio saldrá de Bilbao el 19 de Santander y el 20 de Córula el vapor «Alfonso XII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Cienfuegos y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 26 de Julio saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor «León XIII», directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de Filipinas.—El día 18 de Julio saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor «Isla de Luzón», directamente para Port-Said, Suex, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Agosto saldrá de Barcelona, el 4 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor «Reina María Cristina», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—El día 17 de Julio saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Póo.—El 25 de Julio de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor «San Francisco», para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Para más informes, acúdase a los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

LA POLAR.

Sociedad Anónima de Seguros

BILBAO

CAPITAL SOCIAL: 100.000.000 DE PESETAS

Garantías depositadas: 50.000.000 de pesetas. Administrador Depositario: El Banco de Bilbao. Ninguna Compañía en el Mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas.

Seguros sobre la vida y mixtos a prima fija, con participación en los beneficios.

Rentas vitalicias inmediatas y diferidas. Capitales diferidos.

Seguros contra incendios.—De Transportes—y sobre Valores Agencia General (Ramo de Vida) para la provincia de Baleares, Plaza del Mercado, núm. 7, Palma de Mallorca.

Depilatorio VENUS

Preparado por la Sra. J. LL. PRUNKS

Despacho: Gobernador, 8, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis a quien mande una tarjeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.

Detalle.—En las principales, perfumerías, droguerías, peluqueras y salones de peinar.

Se vende en Palma: Don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.—Perfumería Modernista, San Nicolás, 38.—Don Francisco Meridiano, Cadena 6.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

DEL DOCTOR PADRU

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

Cincuenta años de éxito

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

VIAJE DE RECREO

a las maravillosas cuevas del Drach

y visita al lago de los Franceses

descubierto por M. E. A. Martell (1896) en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EN EL MISMO DIA

Precios de entrada a las mismas

De una hasta cinco personas 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento 1 50 pesetas.

El guía de las cuevas, vive calle de Artá, núm. 31.—Manacor.

ACETILENO

Los aparatos más perfeccionados, sólidos, seguros y completamente automáticos.

sistema BOFILL, Ingeniero

Patente de invención por 20 años.

Carburo superior lampas y faroles.

Sindicato, 141, 1.º, Palma

Instituto Español

Seguros sobre enfermedades

[DOMICILIADO EN BARCELONA PLAZA UNIVERSIDAD 2

Capital de Garantía 100.000 ptas. Movimiento anual de fondos 600.000 ptas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Leonés.

Contiene 800 asegurados en España con un total de

42.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 a 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos, se tiene derecho a tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro a las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho a una peseta y cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y a una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 ó 70 céntimos.

Médico en Palma, Serfís, 27, Doctor don Jaime Font y Monteros.—Representante D. Juan Gonzalez, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín, 27, Entresuelo.

Comercio de Maderas

de Juan Arnau Sociedad en Comandita

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Catre)

NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

PALMA.—Fin del Anuncio y Muestra